
Le plan-relief de Rochefort 

Livret de visite
en Facile à Lire et à Comprendre (FALC)



Ce l ivret permet de découvrir  et de comprendre le plan-relief de la
vi l le de Rochefort.
Le plan-relief représente la v i l le en plus pet i t .

Le plan-rel ief est un objet fabuleux pour l ’h istoire de Rochefort.

Le plan-rel ief se trouve au rez-de-chaussée du musée Hèbre.
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Un plan-rel ief est une maquette d’une vi l le.
Une maquette représ﻿ente une vi l le en plus pet i t .

Un plan-rel ief représente une vi l le fortifiée .
Une vi l le fortifiée est une vi l le entourée de remparts .
Les remparts sont des murs très hauts.
Ces murs protègent la v i l le contre les attaques ennemies.

                       les remparts

La col lect ion des plans-rel iefs est à Par is.
La col lect ion rassemble une centaine de plans-rel iefs.

Rochefort a de la chance.
La vi l le a gardé son plan-rel ief .

Cette col lect ion est c lassée  monument historique  en 1927. 
Être c lassé aux monuments historiques  s ignif ie que l ’objet
appart ient à la France et qu’ i l  est protégé. 
On ne peut pas le détruire.
On a l ’obl igat ion d’en prendre soin.

Les plans-reliefs
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Le plan-rel ief de Rochefort est fabr iqué en 1835.

Pierre-Marie Touboul ic a fabr iqué cette maquette.
Pierre-Marie Touboul ic était  un ingénieur .
Un ingénieur est une personne dont le métier est d ’ inventer,
fabr iquer des objets, des machines.
Un ingénieur trouve aussi  des solut ions aux problèmes techniques
compl iqués.

Le plan-rel ief appart ient aujourd’hui à la Vi l le de Rochefort.

Le plan-relief de Rochefort

La vi l le que l ’on voit  sur le plan-rel ief est Rochefort en 1835.
La vi l le a changé depuis 1835.
La vi l le s ’est transformée et agrandie.
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Rochefort existe depuis très longtemps.
Autrefois i l  y avait  :

         
     des fermes         des champs        une grande forêt

Le roi  de France Louis 14 a décidé de construire Rochefort à
part ir  de 1666.

Le roi  de France Louis 14 a besoin de nouveaux bateaux de
guerre.

I l  décide de construire son nouvel arsenal à Rochefort.
Un arsenal est un port royal où l ’on construit ,  arme et répare
des navires de guerre

Rochefort, une ville royale

on construit on répareon arme
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Le plan-rel ief de Rochefort permet de voir la v i l le et son
arsenal en 1835.
A

Autour du plan-rel ief vous pouvez voir un paysage dessiné et 
peint.

Ce paysage montre ce qu’ i l  y a autour de Rochefort en 1835 :

          Le  f leuve Charente               Des vi l lages

        Les marais
        Les marais sont des terrains recouverts d’eau.

paysage dessiné

Comment était Rochefort en 1835 ?
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 Le jardin du roi

Les remparts
Les remparts sont les murs
hauts. 
Les remparts protègent :

la v i l le et ses habitants
l ’arsenal

Les faubourgs
C’est l ’agrandissement
de la v i l le à l ’extér ieur
des remparts.

Les marais entourent Rochefort
Les marais sont des terrains
recouverts d’eau.

Le f leuve
Charente .

La vi l le 
On y voit  des rues
et des maisons.
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L’arsenal
L’arsenal est le long de la
Charente.
On y voit  :

des bateaux en construct ion
des canons
des bât iments



L’arsenal se trouve le long du f leuve Charente.

L ’arsenal a de nombreux bât iments :

    -  pour construire des bateaux de guerre.

     -  pour armer des bateaux de guerre.
Armer signif ie apporter du matér ie l  sur les bateaux.
Le matér ie l  peut être :

                    de la nourr i ture

                    des canons     

           
                    des cordages

    -  pour réparer des bateaux de guerre.

L’arsenal maritime de Rochefort
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Les magasins aux
vivres pour stocker
la nourr i ture des
marins.

La corder ie
pour fabr iquer
des  cordages.

Les formes de radoub
pour réparer les navires.
Ce sont des fosses en
pierre sans eau en
forme de bateau.

Les cales de construction pour
construire les navires de guerre.
Les cales sont des énormes bouts de bois
penchés.
Les bateaux sont construits sur les cales.
Les cales permettent de faire gl isser les
navires f in is sur le f leuve Charente.

Aujourd’hui,  l ’arsenal marit ime n’existe plus. 
A la place on y trouve : 

des usines
des entrepr ises
un chemin pour se promener
un grand jardin appelé le Jardin des Retours.
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La Porte de
l ’arsenal  est la
porte d’entrée.

Plus lo in, des
magasins et
bât iments  pour
fabr iquer et
garder  le
matér ie l  des
bateaux.

L’arsenal maritime en 1835



Les rues sont droites.

Les maisons sont construites 
sur des terrains rectangulaires. 
 

Les maisons sont construites avec de la pierre calcaire. 
La pierre calcaire est blanche.

Les maisons ont souvent 1 ou 2 étages.

Les toits sont construits avec des tui les de couleur rouge-orange.  

La ville de Rochefort

Lorsque vous sort i rez du musée, 
vous pouvez voir ces bel les maisons !

En 1835 les remparts protègent la v i l le.
Les remparts sont des murs hauts.
Aujourd’hui les remparts n’existent plus.

Trois portes permettaient d’entrer dans la v i l le.
Aujourd’hui les portes n’existent plus.
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la porte Martrou
la porte
Charente

la porte La
Rochel le



Le faubourg est l ’agrandissement de la v i l le.

Le faubourg se trouve autour de la v i l le.

Les maisons sont di f férentes des maisons de la v i l le.
Les maisons du faubourg sont en rez-de-chaussée.
Derr ière les maisons, on voit  de grands jardins. 
Des fruits et des légumes sont cult ivés dans les jardins.

Le faubourg 

A l ’extér ieur de la v i l le on voit  aussi  des bât iments importants :
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L’égl ise appelée aujourd’hui
“ la Viei l le Paroisse”

L’  hôpital  de la marine

Aujourd’hui les faubourgs
sont beaucoup plus grands.

le faubourg

la vi l le

A côté du plan-rel ief une vidéo est projetée
sur le mur.

La vidéo permet de voir de plus près les
rues et les bât iments de la maquette.
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